

第二十六回国会
衆議院

地方行政委員会議録 第五号

昭和三十二年三月五日(火曜日)
午前十一時十二分開議

出席委員

門司 光君

委員長

理事吉田 孝一君 理事水田 光一君

理事亀山 重延君

青木 正君

木崎 茂男君

櫻内 義雄君

丹羽 兵助君

古井 喜實君

大矢 省三君

渡海元三郎君

加賀田 進君

出席國務大臣

國務大臣 田中伊三次君

出席政府委員

総理政務次官 加藤 精三君

自治政務次官 小林與三次君

出席府政府委員

総理府事務官(自 治政部長) 加藤 譲君

部財政課長

車門員 内地与四松君

委員外の出席者

総理府事務官(自 治政部長) 柴田 譲君

車門員

同月一日 公營企業金融公庫法案(内閣提出第
六九号)

遊興飲食税減免に関する請願(上林
山榮吉君紹介)(第一五三〇号)
の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

公営企業金融公庫法案(内閣提出第
六九号)

昭和三十二年度地方財政計画に関する件

○門司委員長 これより会議を開きま

す。 昨四日、本委員会に付託になりました公営企業金融公庫法案を議題といたしまして、政府当局より趣旨の説明を求めます。田中國務大臣。

目次

公営企業金融公庫法案

第一章 総則(第一条~第八条)

第二章 役員及び職員(第九条~第十八条)

第三章 業務(第十九条~第二十一条)

第四章 公営企業債券(第二十三
条~第二十七条)

第五章 会計(第二十八条~第三
十四条)

第六章 監督(第三十五条~第三
十七条)

第七章 補則(第三十八条~第三
十九条)

第八章 罰則(第四十条~第四十
一条)

第三月五日

委員伊藤卯四郎君及び北山愛郎君辞任につき、その補欠として田中武夫君及び矢尾喜三郎君が議長の指名で委員に選任された。

三月四日

公営企業金融公庫法案(内閣提出第
六九号)

同月一日

遊興飲食税減免に関する請願(上林
山榮吉君紹介)(第一五三〇号)
の審査を本委員会に付託された。

第一條 公営企業金融公庫は、公
営企業の健全な運営に資するた
め、特に低利、かつ、安定した資
金を必要とする地方公共団体の公
営企業の地方債につき、当該地方
公共団体に対し、その資金を融通
し、もつて地方公共団体の公営企
業を推進し、住民の福祉の増進に
寄与することを目的とする。

(用語の意義)

第二条 この法律において次の各号
に掲げる用語の意義は、当該各号
に定めるところによる。

一 公営企業 地方公共団体が行
う事業のうち、主としてその經
費を当該事業の經營に伴う收入
をもつて充てるもので政令で定
めるものをいう。

二 地方債 地方自治法(昭和二
十二年法律第六十七号)第二百
五十条の規定によつて許可を受
けた公営企業に係る地方債で、
政府資金による引受けが行われな
いものをいう。

(法人格)

第三条 公営企業金融公庫(以下「公
庫」という。)は、法人とする。
(事務所)

第四条 公庫は、事務所を東京都に
置く。

第五条 公庫の資本金は、五億円と
し、政府が産業投資特別会計から
その全額を出資する。

(登記)

第六条 公庫は、政令で定めるこ
とにより、登記をしなければなら
ない。

2 前項の規定により登記を必要と
する事項は、登記後でなければ、こ
れをもつて第三者に対抗するこ
とができる。

2 役員は、再任されることが可
能である。

3 役員が欠員となつたときは、選
補なく、補欠の役員を任命しなけ
ればならない。補欠の役員の任期
は、前任者の残任期間とする。

(役員の任期)

第二十二条 役員の任期は、四年とす
る。

2 役員は、再任されることが可
能である。

3 役員が欠員となつたときは、選
補なく、補欠の役員を任命しなけ
ればならない。補欠の役員の任期
は、前任者の残任期間とする。

(役員の任命)

第二十三条 役員は、當事者を除く、
地方公共団体の議員又は地方公共団体の長
者を除く、地主の議員、政府職
員(人事院が指定する非常勤の議
員)、地方公共団体の議員又は地
方公共団体の長若しくは常勤の議員
者は、役員となることができる。

2 政黨の役員

(役員の兼職禁止)

第二十四条 役員は、營利を目的とす
る團体の役員となり、又は自ら營
利事業に従事してはならない。

(代表権の制限)

第二十五条 公庫と理事長又は理事と
の利益が相反する事項について
は、これらの者は、代表権を有し
ない。この場合においては、監事
が公庫を代表する。

(職員の任命)

第二十六条 公庫の職員は、理事長が
任命する。

(役員及び職員の公務員たる性質)

第二十七条 役員及び職員は、刑法
(明治四十年法律第四十五号)その

他の罰則の適用については、法令により公務に従事する職員とみなす。

(退職手当の支給の基準)

第十八条 公庫は、役員及び職員に対する退職手当の支給の基準を設けようとするときは、あらかじめ、主務大臣の承認を受けなければならぬ。これを変更しようとするときも、同様とする。

(第三章 業務)

(業務の範囲)

第十九条 公庫は、第一条に掲げる目的を達成するため、次の業務を行ふ。

- 1 地方債の資金の貸付又は証券発行の方法による地方債の応募業務
- 2 公庫は、前項第一号の場合において、当該地方債について地方自治法第二百五十条の規定による許可があるまでの間において特別の必要があり、かつ、当該許可があることの見込が確実であるときに限り、当該許可に係る地方債の額を限度として、資金の貸付をすることができる。

(業務方法書)

第二十条 公庫は、業務の開始の際、業務方法書を作成し、主務大臣の認可を受けなければならぬ。これを変更しようとするときも、同様とする。

(前項の業務方法書に記載すべき事項は、政令で定める。)

(業務の委託)

第二十一条 公庫は、特別の必要がある場合においては、地方公共団体を受けて、債務の発行に関する事務の全部又は一部を銀行又は信託会社に委託することができる。

体に対し、資金の貸付に関する調査業務の一部を委託することができる。

2 公庫は、主務大臣の認可を受け、金融機関に対し、資金の貸付、元利金の回収その他貸付及び回収に関する業務を委託することができる。ただし、資金の貸付の決定については、この限りでない。

(事業計画及び資金計画)

第二十二条 公庫は、四半期ごとの事業計画及び資金計画を作成し、主務大臣の認可を受けなければならない。これを変更しようとするときも、同様とする。

(第四章 公営企業債券)

(債券の発行)

第二十三条 公庫は、公営企業債券(以下「債券」という。)を発行することができる。

2 公庫は、前項の規定により債券を発行しようとするときは、主務大臣の認可を受けなければならない。

(一般担保)

第二十四条 債券の債権者は、公庫の財産について他の債券者に先づつ自己の債権の弁済を受ける権利を有する。

(発行事務の委託)

2 前項の先取権の順位は、民法の規定による一般の先取権に次ぐものとする。

(業務方法書)

第二十五条 公庫は、主務大臣の認可を受けて、債務の発行に関する事務の全部又は一部を銀行又は信託会社に委託することができる。

八号) 第三百九条から第三百十一条まで(受託会社の権限及び義務)の規定は、前項の規定により委託を受けた銀行又は信託会社について準用する。

(政府保証)

第二十六条 政府は、法人に対する政府の財政援助の制限に関する法律(昭和二十一年法律第二十四号)の規定にかかわらず、国会の議決を経た金額の範囲内において、債券の元本の償還及び利息の支払について保証することができない。

第三条の規定にかかわらず、国會の議決を経た金額の範囲内において、債券の元本の償還及び利息の支払について保証することができない。

(政府への委任)

第二十七条 前四条に規定するもののほか、債券に關し必要な事項は、政令で定める。

(第五章 会計)

(予算及び決算)

第二十八条 公庫の予算及び決算に関する法律(昭和二十六年法律第九十九号)の定めるところによることができる。

(国庫納付金)

第二十九条 公庫は、毎事業年度の損益計算上利益金を生じたときは、これを翌事業年度の五月三十日までに国庫に納付しなければならない。

(預金の運用)

第三十条 公庫は、次の方法による場合のほか、業務上の余裕金を運用してはならない。

2 前項の規定による国庫納付金は、これを翌事業年度の五月三十日までに国庫に納付しなければならない。

(第六章 監督)

第三十五条 公庫は、主務大臣が監督する。ただし、公庫を当事者又は参加人とする訴訟については、法務大臣が監督する。

第三十六条 主務大臣は、この法律を施行するため必要があると認めるときは、公庫に対して、業務に關し監督上必要な命令をすることができる。

(第七章 報告及び検査)

第三十七条 主務大臣は、この法律を施行するため必要があると認め

めることにより、業務の性質及び内容並びに業務の運営及び経理の状況を適切に示すため必要な帳簿を備えなければならない。

第三十八条 会計検査院は、必要があると認めるときは、受託者について、当該委託業務に係る会計を検査することができる。

(第八章 罰則)

第三十九条 主務大臣は、この法律を施行するため必要があると認め

(報告及び検査)

(会計帳簿)

(監督)

(役員の解任)

第三十六条 主務大臣は、公庫の役員が第十三条各号の一に該当するに至つたときは、これを解任しなければならない。

(主務大臣の解任)

第三十七条 主務大臣は、公庫の役員が第十三条各号の一に該当するに至つたときは、これを解任しなければならない。

(主務大臣の命令)

第三十八条 主務大臣は、公庫の命令に違反したときは、

(主務大臣の命令)

第三十九条 主務大臣は、公庫の命令に違反したときは、

(主務大臣の命令)

第四十条 主務大臣は、公庫の命令に違反したときは、

(主務大臣の命令)

第四十一条 主務大臣は、公庫の命令に違反したときは、

(主務大臣の命令)

第四十二条 主務大臣は、公庫の命令に違反したときは、

(主務大臣の命令)

第四十三条 主務大臣は、公庫の命令に違反したときは、

(報告及び検査)

(会計帳簿)

(監督)

(報告及び検査)

て、自信を持つて政府があるいは再建促進法であるとか、その他自治法改正であるとかいろいろ処置されましたがれども、やっぱり相当の赤字を地方の自治団体は負い込んでしまったというような状況で、結局これら的地方財政をりっぱに立て直すには、どうしてもこの地方債の問題に抜本的に手をつけなければならないということは、これはこの委員会においてもあるいは他の識者の間においても論ぜられてきたことであります。私が申し上げるまでもございません。ところがこの三十二年度にこそ地方債の抜本的な解決策が打ち立てられるであらうと期待をいたしておつたのであります、自治庁は百九十五億の元利補償の経費等を考え、その実現に努力をしてきたようありますけれども、実際出てきたところを見ると、そういうものは全然受けられないという状況になってしまっております。その起債対策として大臣のお話を聞きしたところを要約いたしますならば、私の聞き間違いがあつたら御訂正を願わねばなりませんが、昭和二十六年度、二十七年度の給与費の不足分として、起債をもつて充当しておる金額が百四十七億であった。それが三十二年度の現在九十七億余つておる。それらを元利償還するとなると二十億必要である。そこでこの二十億についてはこれを見たい。また一般の公共事業や失業対策事業、学校建築等の公債費が現在二千六百三十億ある。その三十二年度の利子が百五十億であるから、その半額を見たい。こういうことで、つまり第一次の予算補正において出てくるところの百億の中から昨年度の年末手当〇・一五分を

処置する十六億と、三十一年度分の不足の補てん分八億とを取り去った七十六億、これによつてその起債の給与関係の二十億と一般公共事業等の五百五十億との半額、それを特別の三十二年度の交付税配付の形で見て、いこうといふような説明があつたわけであります。が、これらの金額は結局七十六億では相当不足を出しております。この前の大臣の言葉によりますと、何か第二次補正でこれを期待しているようなお言葉がありました。が、一休第二次補正といふものは実際政府がやるのかやらないのか。やつたらその中にこの起債対策としての不足分の金額をどれくらい用意をしておるのか、考えておるのか。われわれといたしましては、そのほかに二十九年度揮発油譲与税でございましたか、あれの予算補正によるところの公債で減収分を始末した金額等が十七億か二十億あると思うのです。が、そういうものもやはり当然この中に含めて考えていかねばならないと思うのですが、そういうような問題をどのようにあわせて始末していくかようと考えておられるのか、その辺のことろを大臣の方からいま一度明らかにしていただきたいと存じます。

体二十億、百五十五億の二分の一といふ金額は、いずれも交付団体及び不交付団体を含んでいますのでござります。従つてこの中にどの程度の不交付団体分があるかと申しますと、二十億の関係におきましては大体三億内外、それから百五十五億の利子の半額の問題に關連いたしましては不交付団体分が二十一億ぐらい、従つて合計二十四億内外の不交付団体分には、来年度に限り金をやる必要がなくなるわけでござります。こういうように計算を見て参りますと、大体不足するところは数億円、ぱんやりした言い方で冗談でございますが、七、八億円の不足ではなからうかと考えるのでござりますが、この不足は前回の委員会においても答弁の際に申し上げましたように、政府は第二次補正予算を組む見通しでござります。第二次補正予算をいつごろ出しかという問題でございますが、今月中に具体的な計数整理ができ次第、その補正が出せる見込みでござります。その見通しは大体国税三税の所得税、法人税及び酒税、そのうち所得税及び法人税を中心として財源を捻出する見込みでございますので、これから特別会計に繰り入れます交付税の総額は、ちょうどこちらが不足と考えております七、八億程度のものが収入となる見込みでございます。

おられる、何かしら固まつていないと
いう問題が出てきておるということに
ついて、われわれいたしましては大
へん不安な気持になつてこの委員会の
審議に臨んでおるわけでして、大へん
遺憾に思つておるわけであります。大
臣予算委員会の方においてになるそ
ですが、これはどちらが大事かわから
ませんけれども、大臣のお立場もあり
ましようから、問題が飛ぶかもしま
せんが、大臣に対してもと一、二点お
尋ねをいたしておきます。

今のお話の八十億余りの関係の公
債費を処理するため今度の第一次補正
で百億組まれた、こういうことなんで
あります。これが私がもう申し上げ
るまでもなく、この百億といふものは
このままほおつておいても、三十三年
度には交付税の特別会計に繰り入れられ
てくる性格のものであつて、どうも
この重要な公債費対策として政府が、
自治庁が、大臣がほんとうに地方の財
政を確立していくこうというその熱意の
もとに、地方のために国が余分に支出
したところのありがたい、処置された
金額ではない、こういうふうにわれわ
れは受け取らざるを得ないのであります
。この辺について、あるいはそれだけ
でもそれを三十二年度に処置するよう
にしたらしいのじやないかといふ御意
見もあるかもしませんが、われわれ
は当然このままほおつておけば三十
三年度に入つてくるやつを、何かしら
人大へん変てこな法律を作つて、三十
二年度の対策として持つてこれらたと
いうこと、それ自体にも奇異な感じを
持つわけでありますけれども、決して
國が責任を持つて地方の公債費対策に
余分のものを出した、いわゆるこれ

まで論ぜられて参りましたように、この公債費の累増ということについて、は、国としては相当の責任があるわけあります。その責任を果しておるとは言えない。こういうふうに受け取つておりますが、この辺に対する大臣のお考と、それから三十二年度は、そういうよくなへん變てこな形で処置されましても、三十三年度以降について、どういふよくな考え方か、その対策、施策が政府にあるかどうか、この点を一つ明らかにしておいていただきたいと存じます。

○田中国務大臣　お前のやつたことは先戻の財源を使っておるではないかといふお言葉でございますが、その通りの実情となつております。そこで三十二年度はそれで許してやるとして、も、三十三年度の根本的の対策はどうするのかという第二段のお言葉でござりますが、三十三年度以降はこの公債費対策といらものを本格的な姿に持つていただきたい。具体的に本格的な姿とはどんなことを考えておるのかといいますと、そもそもこの公債費対策といふものを本格的なものとしてやっていきますためには、やはり交付税などといふ形で実行するのではなくて、先ほどもお言葉をいただきましたように予算の別建ての、独立の柱を予算の上に立てまして、公債費対策費とでも称すべきものを立てまして、そしてその公債費の別な柱の立つた予算の実行として、新たな独立の法律を設けまして、その新法律に基いて予算の実行をする、こういう形において國の一般財源がこれを見ていくと、その形で地方の各自治体にこの金を渡していくということが筋となるわけございま

りたかたわけでござりますが、何分永年要望されてきたことが、毎年々々御要望のみにとどまりまして、その実現ができなかつたことの現状にもがんがみまして、今年はどうでもこうでも私の気持としましては無理押しをいたします。何としても今年は公債費対策の国の行う行為として第一歩を一つ踏み出したい、こういう悲願に近い念願とでもいうべきものであつたわけでございますが、そういう悲願を胸に抱きまして議論を重ねました結果、大蔵当局とも相談をいたしましてこの先食いをしよう、こういうことになつたわけでございます。問題は先食いをした七十六億円といち金、第二次補正が来ますと第二次補正の数億円というのもさらに先食いをするということになりますが、この一次、二次の繰り入れの先食いを一休どうするかということですがございますが、この点についても閣議を通じまして数時間論議を重ねて、そして結局結論が出ませんので、この先食いをして穴があいた交付税額の穴を埋めると、いふ言明をここで得て、そして自治庁、大蔵省両者との間に意見の一致を見る段階まではまだ至つておりますが、れども、大蔵省は、これはお前の食つていくものだから、先食いは先食いで穴は埋めないんだ、そういう態度では絶対にないわけであります。埋めるとも埋めないとも言わない。そしてその理由はどういうことかといふと、大へん不まじめなよう聞えますが、そうではないのであります、税収の工合も十分に見て、その上で地

方財政の現状に照して、埋めるべき必要なれば埋めよう、こういう趣旨をもちまして、埋めるとも埋めないとどちらにままで先食いをするという結果になつたような次第でござります。

○川村(継)委員 大臣の大へん御苦心なさつたことはよくわかるのであります。が、結局問題はやり方そのものにいろいろ疑問が残るわけです。三十三年度の今の穴、先食いをした殘りをどうするかといふ問題が、また一つ残つておると思ひます。これが今大臣のお話のようだ。大藏省としてはどうなるということを全然言明していないと言われますので、問題はまた次の年に残つてくるわけです。こういふよくな形でとにかくやられるということは、地方の財政計画の上から考へても、実際の地方財政の運用の上から考へても、大きな問題を残しておると考へたいわけにいかないのであります。今田中長官は御自身の責任で一生懸命努力されておりますけれども、しかし大大臣をおやめになるかもしませんし、この穴を埋めるときになると、また違つた方が出てきて、おれはそんなことは知らなかつたと言わると大へんなことになるという問題を残しておるのであります。そういう点についてわれわれはこの点を明らかにせずに、この問題が出てきたと云ふと非常に遺憾に思つわけです。長官の在任中について何とか明らかにしていただきたいといふ、そういう気持で一ぱいなのです。

もう一つの問題は、あとでまた次官あるいは財政部長に聞きたいと思いますが、給与の問題であります。今度國家公務員に対して給与改訂が行わるるのと、地方公務員に対しても同じよ

くいかがという疑問がござります。私が改訂をやるとなると、これはどこでもみな一律にやらなければならぬ。ところが、税収というものがそういうふうに平均して出てきていないといふことになりますと、ずいぶん問題が残つてくる。こういう場合に、長官されまして、地方公務員の給与改訂について、どのようなお考えをお持ちあるか、あるいはこれらの実際の切磋に当つて、どのような行政指導をお考えになつておるかということをどうぞ、長官の御責任の立場でお考えを聞きかせ願いたいと思います。

できておりぬ、そして今回も六・一%を行なうわけでござりますから、この給与改訂に伴いまして、地方公務員においても給与の改訂をやらそら。それからもう一つは、定期昇給についても延伸、ストップをしておるうちみが所々にござりますので、一つ定期昇給を行なひめよう、こういう定期昇給及びベース・アップということを勘案いたしました結果、昨年と比べまして四百六億円の増を見込んだ地方財政計画を立てておるわけでございます。そういう事情でござりますから、いやしくも國家公務員に具体的なベース・アップが行なわれます以上は、これに応じまして給与改訂を行なべきもの、こういふうな信念を持ってこれを実施、指導をする考へでござります。ただ問題となりますのは、一体地方公務員のうち、特に大都市関係の公務員の給与単価は高いではないか、高いものまでこの際上げる必要はないではないかといふ意見は所々にたくさんあるわけでござりますが、給与の単価の高いものを適当に引き下げていくことは、あるいは人員淘汰——淘汰という言葉は語弊がありますが、人員の新陳代謝、古い人を入れさせる、こういうことによつて平均のベースを下げていくという努力でござりますが、そういう新陳代謝の努力も、全国を通じて熱心に各都道府県市町村ともに行なつておるところ現状になつておりますから、地方公務員、特に大都市の給与単価が国家公務員に比べて高いという問題の解決は、そういう別個の線において解決をすることに努力すべきもの、二十九年

状にかんがみまして、これに強く重点を置きまして、この際はベース・アップは右へならざをする。そうしてまた延伸をしております外経関係におきましても、昇給をしていく、こういう明るい気分でこれを指導していくようを持って参り、御心配をかけないようにしていきたい、こう考えております。

○川村(懇)委員 大臣にお尋ねしておくことが大へん飛び飛びで申わけありませんが、次に地方債計画について、ちょっとお考えをお聞きしておきたいと思います。今年度の地方債計画が一般会計分が五百二十億、公営企業会計が四百七十億、その他合計一千七十億となつて出ておるわけであります。が、きょう御提案いただきました公営企業金融公庫法案に対する大臣の御説明の初めの方をちょっと見てみまして、一般会計分はこれをだんだん減らして必要な限度にとどめる、公営企業債は可能な限り増額することといたしました、という言葉がありましたが、この四百七十億という公営企業会計については、大臣としては、いわゆるこれが最大限度であるというようなお考えであるが、あるいはもつともこれを拡大する必要があるとお考えになつておりますか。なお政府資金と公募債の割合を見ても、政府資金は二百八十億、公募債が百九十九億となつております。一体政府資金というのはこれくらいの金額でいいのか。われわれといたしましては、政府資金をもつともつと出すべきである、こう考えるわけです。どうもほかの民間関係にはたくさんのお金を出しておいて、こういう地方債においては政府資金を非常に出

惜しみをしているといふよなた問題について、幾多の論点を持つておるわけですが、こういう点について大臣のお考えをお聞かせ置きたいと思います。大臣は大へんお急ぎのようですが、さうですが、一つ率直にお願いいたします。

○田中国務大臣 御質問のございまし
た一般会計分については減となり、公
営企業関係の起債については増となる
ということをございますが、具体的に
申し上げますと、一般会計分は来年度
は百九十五億減少せしめたわけでござ
います。それから公営企業関係におい
ては百五億円増といったしまして、四百
七十億といった次第でござります。
そういうふうにいたしたわけでござい
ますが、その理由は、一體一般会計の
起債というものの扱いでござります
が、これは地方の税収自体に増収が見
込まれるというときにおきましては、
その増収の生じます見通しのある限度
において、やはり地方起債というもの
は漸次縮減をいたしていくことが常識
であり、これが地方健全財政の建前で
はなかろうかといふ考え方を持つてお
るわけでございます。同時に今度は反
対のことを考へるわけでござります
が、公営企業関係、こういう関係にお
きましては収益もそれぞれあることで
ござりますので、それとは全く別に、
でき得る限り、これは国の財源の許す
限り増額をしていこう、一般会計分に
おいては縮小をしていくが、返す見込
みのある公共企業関係、ことに収益を
得て参ります収益的事業につきまして
は、これは極力拡張していくべきもの
である、こういう考え方にして、今
年はこの私の考へております第一年度

の大原則といふものを打ち立てる意味において、逆に百五億の増額をしたというような事情となつております。将来におきましても、本年は七百億の增收があるわけでござりますが、来年はさらに大きな増収がある場合を考えてみますと、一般会計分はもつと下げる。そして同時に公営企業関係におきましてはこれをうんとふやしていく、こういふやすな方法につきましては、国の財政の許します限り、この方面に産投会計から金を注ぎ込んでいくよう、再来年以降におきましても努力をしていきたい、こういふ考え方であります。

の住宅政策に影響がある。いま一つは、国がそういうことをやるから、右へならえて、民間の家賃にも大きな影響があるので、これは重大な関心を持つておるのである。当時これが当然借家人に転嫁されて上るであろうということを心配して、執拗にこれをただした。その結果として、第三種の家賃は絶対値上げしない、こういう約束であったが、それでも一般にはまだ値上げのおそれがあるから、上げないということを一つ言明してくれということにしては、地方債の償還年限を延長する、そうして家賃に転嫁されないような方法をとる、その次には、特別交付税をもつてやる。しかば特別交付税のいらない不交付団体に対しては何らかの対策がなければ、結局はこれは家賃に転嫁されるおそれがあるから、どうするかということに対する、それは今言いました金利の値下げ、それから公債の償還年限の引き延べ等によって絶対値上げさせません、こういう約束をしてようやくあれは通った。ところが今度そういうことで自治府に尋ねていってもむしろ上げたらよからぬくらいなことを言っておるというようなことを聞く。平気で六百円からの値上げ、一家賃の一五%から、ときには二〇%くらいの率になる、そういう値上げをやるということになると、これは約束違反である。この間非常な変化があれば別ですがれども、変化もないのに、大臣がかわつたら、上げる、平気でその

ことを通告するということは、今言いましたのように、今後政府の公営住宅の施策の上に、さらにまた民間の家賃に、ひいては国民生活に非常に大きな影響を持つておりますから、この際、もちろん約束したことは守りますという大臣の声明があればけつこうです。いかなければいかぬ理由を、簡単でけつこうですから、それだけを……。

○田中国務大臣 前任の大臣がどんな約束を申し上げたかは、私は明確に記憶をいたしておりませんが、ただいま御心配のことはございませんように、私が責任を持って全国に指示を与えます。どうぞ御安心下さい。

なお一言、大事なことでございますから申し上げますが、公営住宅、公営住宅と申しましても、これは課税の立場から申しますと大体三種類ございまして、一つは国家の経営しております公営住宅、一つは府県分の住宅でございます。一つは市町村の持つておる多少の住宅がございます。そこで市町村は、自分のところに固定資産税に相当する税金をもらうのですから、自分の税金は自分でかけてないわけです。ところが税金を出しておられますのは、国の分は交付金によって交付しております。それから都道府県分は、これはその所在の市に交付金をやっているわけです。そういう関係上、どうもこの間にバランスがとれないといふことが一つございますが、いずれにしても、都道府県分も国の方も、いすれも固定資産税に相当する交付金といふものは払つておるので、これがござえてして財源の都合上、住宅を借りております居住者の家賃にこれを付加しようという傾向がございます。付加することはよくなないことだと

いぢ指示を美は自治庁長官から達しをなしておるわけです。しかしながらも本年はこれをやめてはどうか、やはり全国的に傾向が動こうとしているよろな気配があることも事実でござりますから、そういう御心配の起る余地ありますから、そういうふうな意向がどうか、やはりにいよいよござりますが、本来収入の多額にある人が入つておられるものではないのでありますから、当分の間そらいう固定資産税相当額を家賃に加算をして負担を重くするということは断じて許さない、二種類の人が入つておられるわけでありますから、当分の間そらいう固定資産税相当額を家賃に加算をして負担を重くするということをやるかも知れない。だから今大臣は安心しろと言われたいたしますから、どうかこの点は御安心をいただきたい。

対して何かの具体的策を持つていなければ、
一度、安心しろと言はけれどもそういう
具体的な内容を含んでおるかどうか
お聞かせ願いたい。

○田中國務大臣 そういう具体的な内
容も含んでおります。全国どの地にわ
きましてもそういう例外的な勝手な措
置が行えないよう指示を徹底し、具
体的にこれをカバーする道を責任を
もつて講ずることにいたします。

○大矢委員 今度の財政計画を見ます
と、地方税が非常に増税になつてお
る。これは自然増収だから増税ではな
いといふことの答弁があると思います
が、いずれにしても相当な増税を見えて
おる。そこで政府がしばしば言ふよ
うに行なう、むしろ零細な一般大衆に
向つてできるだけ税の軽減をやるのだと
ということを声明しておる。またそちらに
あるべきだと思う。ところが今度は国
税の減税のはね返りがあるから地方税
の税率をかる、増税ではないが税率
をかる、従来通りしようと言うのだが
が、これを静かに考えてみますと、
局はこの税率の改正その他によつて國
税に關係のない人が上ることになるか
ら、これは地方の住民が増税になると
いうことはいえるのじやないか。それ
からもし国税が値下つたために地方の
人がこれにかわるということなら、こ
れは大きな問題が残る。そこで地方税
といふものをもつと検討して、この税率
といふものを考慮する必要があるの
じやないかと思つが、その点について
の経過を一つ……。

○由中國大臣 主として住民税についてまず申し上げますと、税率を現行の二二%のままで据え置いて計算をいたしますと、二百億円をこえる減収になります。この減収を避けようとする努力の結果が、この二百億円余りの減収が起らぬよう税率を上げる以外に道はない、しかしその結果負担の増になると言う改正はやるべきでないということで努力をいたしました結果、これを翌年度におきましては二八%、来年度におきましては特に二六%の税率に調整をしようという、調整などといふ大へん上手な言葉を使って説明をしておられるときましては特に二六%の税率に調整をいたしますするとやはり減税がある、三百億余りの減が百億程度の減となるということでございまして、全国的に見ますと、現行負担の程度と比較をいたしますとやはり減税がある、これははうそでも何でもない、表ともほんとうの話でございます。

めて百億でもかせいでいいたいといふような苦しい考え方がある。この調整といふ言葉になつて表向きの税率を上げた。こうしたことになつておるのであります。そこで根本対策はどうする気かということになりますが、再来年は、来年の七百億に対しても千数百億の税収のある状態に——神武以来の景気がにせものであるといつてしましても、三十三年度以降においては相当な増収が見込まれるものと考えますので、こういう時期を迎えた暁は、ちょうど来年の今ごろ、予算折衝が終つて法案の御審議をいただきますような時期が参りましたならば、見通しのつくことでござりますから、再来年以降においては増収に応じまして、高い高いと言われる地方税を漸次軽減する方向に、国税の減税とは別個の立場で、地方税自体の減税をしていく方向に向つて努力をしていきたい。一方においてその増収を用いて行政水準を引き上げていく、また他方においては地方税それ自身、国税の減税とは無関係に、独立して軽減していく方向に向つて努力をしていきたい、こういう気持でやつていただきたいと存じます。

ようするとか何らかの方法をとらなければ——税率を変えてまでももと通りとろうとする、そのほか寄付行為は強制的にどんどんやられるということであれば——ほかのことでは断われますが、地元の額役の顔色を見ていると断われないし、第一言葉も出ないで、陰で泣いておるというのが実態ですが、このことについてどの程度考慮されており、また総額がどの程度になっているか、これを伺いたい。

○田中国務大臣 地方自治体の寄付、これに類する支出でございますが、その総額は御心配をいただきまするよう

非常に大きなものでございまして、詳しい数字はわかりませんが、大体全国を通じまして四百億ちょっと出るので

はないか。大体四百億内外と踏んでお

ります。それで今までほどどんな対策を講じておるかといふお言葉でございま

すが、自治体々々々の財政事情によって情勢は違いますが、それぞれ一定の基

準を設けまして寄付については制限を加え、その金額以上寄付金の支出をいたします場合は自治庁長官のオーバー

ケーが要る、こういう方向でやつてきておるわけございますが、何にいたしま

しても、何だかんだと項目の流用等をおるという金額でございます。表に出

ておりますのは総額としては四百億内

外と見ておるわけであります、私は五、六百億もの大きな支出を出ておるのではありませんか。これはかりにそう踏んで参りますと、まことに地方財政にとっての重大事でござります。そこでお言葉のございましたこの機会に、将来の大方針というものをおしあげてみたい

のであります、私の考え方は、本年

直ちにこれをやりたかつたわけでござりますけれども、何しろ組閣をいたしました瞬間から国会が始まつたとい

うような事態で、その準備をする時間的余裕がなかつたわけでござりますの

で、来年度はこれでやつていくわけでございますが、再来年度以降におきま

しては、一切地方自治体の寄付とい

うものは、事大小にかかわらず、これを

厳禁——小さいものはやらず、大きい

ものは許可を得る、一定限度はやつてよ

ういなどとすることにしております

から、出さなければならぬことになる

わけでございまして、地方自治体はす

べてこれを禁ずる。すべて事大小にかか

わらず自治庁長官の許可が必要るもの、

こういう厳格な方向に寄付金といふも

のを規制していきたいと存じます。民

間のことは言うをまたぬことでござい

ますが、民間にも迷惑をする寄付があ

り、これは事実上の税金以上のきゅう

くなつた寄付でござります。そういうこ

とでござりますので、あるいは全国的

協議会を温泉で開くとか、どことこの

地域においてこういう協議会があると

か、審議会があるとかいうことで、会

議費と称して出しております金額のご

ときものを総計いたしますと、相当膨

大なる金額に上るものと考えますの

で、こういふものはすべて厳禁をす

る、そらして書類をもつて整うところ

でござりますが、そのことを

おおむね

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

なるかといふことと、それから定期昇給に見込んでる内容の中、現在の俸給表に基いて定期昇給を計画されていいのか、あるいは国家公務員と同じような、御存じのように五本建が八本建になり、職階級が強くなつて、公務員等が相当反対しておりますが、そういう新たな國家公務員並みの給与表等の変更に基く定期昇給という形で、この二百二十四億といふものが計算されておるのか、この点一つ明らかにしていただきたいと思います。

みに違うのですが、一般職員で申しつけますと、交付団体では八百七十九円、交付団体では九百二十一円の本俸での増、付加給の勤務地手当、扶養手当まで入れて参りますと、一般職員の場合で申し上げますと、これは府県の一般職員でありますが、交付団体で九百四十四円、不交付団体で千百円、それだけ財政計画上の給与単価が上つてくることになります。

その他、詳細はあとで資料で御報告申し上げます。

○川村(維)委員 大臣お残りいただきましたので、お尋ねすることがまた逆戻りするようで大へん恐縮でござりますが、公債費の問題について、もう一つお考えをお聞かせ願いたいと思います。公債費の問題で、さきに御説明いたしましたような分については、へんてこな方法であるけれども、補正予算で出てくる金の中から処置していくということになつて、いくようでありますが、これから将来の起債のこと、あるいは今背負い込んでおるような公債の処置につつても、いろいろ論ぜられて

られてきたのであります。政府はの際これらの方策についての対策をどのようにお考えになつておるか、また実際どのようにその施策をとらうとしておられるか、その点を一つ大臣から明らかにしていただきたいと存じます。

○田中國務大臣 公債費対策の一環として、先ほどから論議をいたしましたことのはがに、国家資金の利子の引下げ、償還期限の延長といふ二つの方向にどういふうに努力をする考え方といふお尋ねござります。まずこ

に償還期限の延長といふ方針も具体的に処置をしていきたい。この二つの方針によつて御意向に沿うようにして参りたいと存じます。

○川村(継)委員 一つ御努力をお願いしなければならぬと存じますが、おそらく大蔵当局といたしましては、地方財政をあずかつて今日まで苦労をしてきましたものの立場から、なかなか要求そのものをいれてくれないであらうということを想像いたします。今大臣のお言葉の中にその利子を六分に引き下げて、こう一歩ここでいろいろ議

における給与費は、これは従来からの例によりまして国家公務員に準ずるといふ建前をとつて、そうして総額を見ておるわけでありますて、個々の団体のそれぞれの給与を積み上げてこれに上げているわけではございません。今度のベーツ・アップは、要するに基本給の六・二%というふうに見ております。この中身は、今法律が国会に出されようとしておるところでござりますから、われわれといたしましてその中身はどういうふうになるかとも、財源といたしましては基本給の六・二%の分はともかく確保しておく、そのワク内において具体的な法律の制定を待つて条例の制定を見よう、これが本俸の六・二%でございます。それでありますから、個々の団体の実額給を積み上げてそこで見た、こういうわけではございません。これは従来の通りであります。

○加賀田委員 平均はどれくらいですか。

○柴田説明員 紙改訂前と紙改訂後の昇給財源を見込んでおりまして、それは一般職員、高等学校、中小学校

家公務員に準じて地方公務員の給与との問題は考慮したいと言われておりますので、もちろん国家公務員の現在の政府の計画に準じて出すように思いますが、その点各業種別にずっと区分して資料を提出していただきたいと思います。なお今の説明では、本俸だけが、しかし国家公務員は本俸だけではなくて、本俸だけでは約八百円程度になると思いますが、諸手当を含めると私の記憶では一ヶ月一千二百四十円ぐらいのベース・アップに国家公務員はなるのじやないかというようなことが言われておりますから、その点もよく研究されて、それに準じた資料を出していくべきだといふべきだと思います。

おるようであります。そこで第一に問題として考えなければならぬと存じますことは、地方団体がやつております住宅であるとか、あるいは交通であるとか、今そこに出でておりますところの公営企業關係、これらに關する政府資金の優遇期間といふものは、政府機関が同じような仕事に貸し付けている資金の償還期間よりも短かくなつてゐるのではないか、こういふようなものの不均衡を是正してやる必要があるのではないかということ。一つの問題であると思ひます。なお利子にいたしましても、六分五厘といふよな利子はなるべく引き下げていくように、私たちは三分五厘などといふ線を財政再建計画のあの問題が出たときに論じたことがあります。こういふ利子を引き下げていく、あるいは償還期限を延ばしていくといふよな問題に手をつけていかなければ、地方債の圧迫といふものは取り除かれていかない。そういうものを取り除いてやらなければ地方財政の健全化といふことは望めないのじやないかといふことが、これまでにも当委員会においてもすいぶん論ぜ

利子の引き下げでございますが、現
政府資金は一律に地方公共団体間関係
六分五厘となつておりますので、私
考えはこれを六分程度に引き下げを
いたい、そして大いに寄与したいと
思えるわけでござります。しかしながら
これはまだ自治庁側の熱心な意見見に
どまつておりますまして、大蔵当局は引
下げる場合にはすでに贊意を表して
おり、そして公債費対策の重圧緩和の
ために努力しようといひ決意はしております
ようでございますが、その下げる程
を何とか六分五厘と六分の中間で許
してくれぬかという意味のことを、ごく
公式に最近において申しております。
かしあくまで六分にまで下げるべ
きものという主張で、目下折衝を繼續
ておるという事情でありますので、
にしましても六分に近い線までこれ
引き下げまして、これに寄与したい
考えております。なおそれと同時に
今お言葉をいただきました中に、償
じまして、十分幅のある考え方のも

論するようなことはやめたいと存じます。六分にしたいといふ大臣のお言葉がございましたが、六分といふ線をお考えになつております根拠を一つお示しいただきたい。

○田中國務大臣 御承知の通りに、赤字再建団体として指定をいたしております団体のたな上げの金利でございまが、これは三分五厘をこえるものについて国家が補給するといふ立場をとつておるわけであります。これがその他の部分につきまして大体これと六分五厘の中間というようなところに行きますならば、非常に効果のあることと思うわけでありますが、國家財政の関係というのもございまして、なかなかそういうふうにうまく参りません。そこで六分五厘というものを民間の金利と比較いたしますと、六分五厘といふものは相当安いものでござります。民間は八分五厘ないし高いものは、実質上の金利が一割をこえるようなものもままあるといふ状況でござりますので、六分五厘 자체は相当安いのではあります、が、安い高いの比較でなしに、地方の赤字の公債の重圧を緩和

するという特殊な国家の政策、立場といふものから考えますと、国の財政事情ともにらみ合せまして、どうしても最小限度六分程度が最も適当なものであります。

○川村(継)委員 大臣が六分程度にしたいといふお考えをお持ちであるということを、お聞きしておきたいと思います。

この際次官にちよつとお尋ねいたし

たいのでござりますが、次官は長い間

地方行政のお仕事を重ねてこられまし

たし、大へん地方財政、地方自治には

愛情を持って今日まで処してこられ

たとお聞きいたしておりますが、今大

臣からるる御説明をいただきましたよ

うに、当然国家が処置しなければなら

ぬと思われる給与関係の元利補給ある

いは公共事業関係の利子補給、そういう問題につきまして、大へんおもしろい形で来年その公債対策がやられようとしておる。また累増しております公債の処置につきましても、大臣はいろいろお答えになつて御苦心なさつておるようございますけれども、こういふふうにしてやるんだといふ決定と計画がはつきり打ち出されておらない。

伸びているような形でございますけれども、戦後の特殊事情で國の歳出の計

画の伸びが、近ごろあるいは恩給とか

あるいはその他諸種の戦後特有の事

情、賠償とかそういうようなことから

伸びている関係もございまして、國家

財政の方にも相当な事情がございまし

て、一種あまり正常ならざる方法を

とつて、公債費の元利の支払いが地方

財政に対する圧迫を緩和する措置を一

つとつたわけでござります。この点に

つきましては、大臣からしばしばお答

えになられましたように、やむを得な

い事情があつたようですが、今は完全でないかもしませんが、昨

年年度の財政投融資総額一千五百九十二億のうちに、地方債としてもられたの

は八百四十億だったと思ふのです。だ

から民間関係には一千六百六十九億

円、一千七百億くらい出ておる。つまり低利な政府資金が民間関係にたくさん流れ出て、大事な大事な地方団体

の仕事をまかなつておる金額といふの

が少い。ことに三千二百億かの財政

投融資の政府資金が出る中に、わざか

ついておただししておきたいと存じま

す。大臣からさつきいろいろお話し

いただきましたが、私たちはもちろん一

般会計の地方債の額を減らしていくと

いうこのことについては、あえて反対す

るものではないかと考えております。

今回政府がとりました方向は、國の三

十二年度の一般財政予算の規模を、あ

る程度に圧縮しようという一つの収支

均衡の他のいろいろな要請がござい

まして、國の財政が、従来は歳出の伸

びといふものは地方財政の方が大きくな

り問題につきまして、大へんおもしろ

い形で来年その公債対策がやられよう

としておる。また累増しております公

債の処置につきましても、大臣はいろ

いろお答えになつて御苦心なさつてお

るようございますけれども、こうい

ふうにしてやるんだといふ決定と計

画がはつきり打ち出されておらない。

あるいはその他諸種の戦後特有の事

情、賠償とかそういうようなことから

伸びている関係もございまして、國家

財政の方にも相当な事情がございまし

て、一種あまり正常ならざる方法を

とつて、公債費の元利の支払いが地方

財政に対する圧迫を緩和する措置を一

つとつたわけでござります。この点に

つきましては、大臣からしばしばお答

えになられましたように、やむを得な

いふうふうに考えておるわけであり

ます。というのは、これは数字がある

立つておられるのか、大臣からお話

いりますが、しかしそう考えますと、

いふものはこういう状態で一体いいの

か。やるとなればどういう形でやらね

ばならないとお考えになつておるか、

決してそれが最上の策だとは思つてお

らないのでございまして、こういう問

題につきましては、国会の地方行政、

地方財政に関心を持つておられる方々

からも、大きな関心を持つて十分御研

究を願いまして、成案を得たいとい

だきたい。

また大臣からも十分お答えいたしてお

ります。我就任いたしまして以来日が

浅くて、まだ研究中でござりますの

で、個人的な意見はなかなか申し上げ

ます。かねのあります。が、大体元利補給

の仕事はまかなつておる金額といふの

計画のことをちょっとお尋ねいたしま

したが、もう一つ地方債計画のこと

についておただししておきたいと存じま

す。大臣からさつきいろいろお話し

ただきましたが、私たちはもちろん一

般会計の地方債の額を減らしていくと

いうことについては、あえて反対す

るものではないかと考えております。

今回政府がとりました方向は、國の三

十二年度の一般財政予算の規模を、あ

る程度に圧縮しようという一つの収支

均衡の他のいろいろな要請がござい

まして、國の財政が、従来は歳出の伸

びといふものは地方財政の方が大きくな

り問題につきまして、大へんおもしろ

い形で来年その公債対策がやられよう

としておる。また累増しております公

債の処置につきましても、大臣はいろ

いろお答えになつて御苦心なさつてお

るようございますけれども、こうい

ふうにしてやるんだといふ決定と計

画がはつきり打ち出されておらない。

あるいはその他諸種の戦後特有の事

情、賠償とかそういうようなことから

伸びている関係もございまして、國家

財政の方にも相当な事情がございまし

て、一種あまり正常ならざる方法を

とつて、公債費の元利の支払いが地方

財政に対する圧迫を緩和する措置を一

つとつたわけでござります。この点に

つきましては、大臣からしばしばお答

えになられましたように、やむを得な

いふうふうに考えておるわけであり

ます。というのは、これは数字がある

立つておられるのか、大臣からお話

いりますが、しかしそう考えますと、

ただいてもけつこうでございますし、

立案いたしました財政部長等から御説

明いただいてもいいと思うのです。と

かく電気事業というものは各地方團

体、特に府県は大いに力を入れてやつ

ておらぬといふうことについては、

ちょっと疑問が残つてくるのです。そ

こでその増加を見なかつた考え方と、

あるいは将来これを三十億でも二十億

でも増加する意図があるのかないの

か、その辺のところを明らかにしてお

いていただきたい。地方債計画につい

て以上二つの点をお聞きいたします。

○田中國務大臣 私の方からお答えを

申し上げまして、足らざるところを部

長からお答え申し上げます。非常に大

事な公営企業関係については、将来は

公募債をやめて政府資金を直接に貸す

よろずする考え方ではないかといふ御意向

でございますが、まことにごもつとも

な御意見であると存します。そこで將

来の問題といいたしましては、理論的に

考えることが必要じゃないか、こうい

うふうに考えておるのであります。そこでは

これに対する大臣のお考えをもう一度

お聞かせいただきたいと同時に、いま

一つは公営企業関係の中で、電気事業

関係は昨年と同じ百五十億増につな

っております。これは水道事業において

増額をといふような、お言葉も出てお

るようありますけれども、私たちは

こういふものにはもつともつと出して

もらいたい。特に公募債なんといふも

のはやめて、これは政府資金で全部や

られるよう處置されるべきものだ、

こういふふうに考えておるわけであり

ます。というのは、どのよくなお考えを

立つておられるのか、大臣からお話

いりますが、しかしそう考えますと、

その後いろいろと鋼材などの値上がりが非常に激しくて、既定計画はこのワクだけではなかなかできぬのじやないか、こういう問題が実は起つてきておるのでございます。それで一応こういう計画が、資金全体のワクの関係もありましてきまつたのでありますから、これで最も合理的な運用を考えるより仕方がないと思いますけれども、今申しましたような事情もありますので、資金の余裕等があれば、もう少しこれをふやすことにはわれわれの方いたしましたとしても、できるだけ努力をいたしました十億前後くらいはふやした方がいいのじやないか、こういふうに考えておりまして、実情を見て、機会を見て、その増額のために努力をいたしました。こういうふうに考えております。

○川村(懇)委員 給与関係の問題についていろいろお聞きしなければなりません

せんが、これはこの前関係資料をお願

いしておきましたが、それがまだない

ようでありますから、その関係資料を

いただいて、こまかにお聞きいたし

ました。最後でござりますが、負担

金、補助金の問題で、これはおそらく

手落ちなく積算をして計画には載せて

あると思いますが、昨年の問題にかん

がみて、ちょっと疑問になりました

で、今ここでお聞きするわけです。そ

れは農林省で計画いたしております

新農村建設に対する費用、昨年も私

ちょっとお尋ねいたしましたのであり

ます。御承知の通り昨年こ

の問題をお尋ねしたときには、入つて

いない、これははつきり大臣も、当時

なりまして、一体だれが負担するの

になりますと、一体だれが負担するの

になりますと、それが負担を

かといふことになると、それはそれを

実施するところの農業団体等が負担す

るというようなことで、初めてお茶を濁

されておつたようになりますけれども

も、実際はやはり市町村が非常に持つ

ておられるところのがだんだんわ

かってきて、市町村でもそんなにたく

さん金がかかるのはいやだというよう

なことで、実際はこの事業が行き惱ん

でおるといろいろなことを聞いており

ます。昨年の数字は一応別といたしま

して、昨年はおそらく十九億五千万円

かが地方負担分になつておつたと思ら

のです。ことしはこれがずっと拡大さ

れまして、計画実施地域が千五百カ所

ということになつておる。そうして予

算にもその助成金として二十九億六千

万円だけ組んでおります。これが国か

ら四割補助をするのでありますから、

やはり地方負担分といふものは相当大

きな額になると思われるのですが、こ

ういうのは、結局市町村の地方財政計

画をよくお調べいただきてお話し願い

たい。それを一つお願ひをいたしてお

ります。なおこういう負担補助金につ

いての関係資料といふものは、この前

実施していこうという町村で、あるいは

その地域でいぶん問題を起してい

るようではございませんから、本年度の計

画をよくお調べいただきてお話し願い

たい。それは負担を押しつけておるわけ

ではないかも知れませんが、市町村も負

担が十分でないものですから、地元の

市町村に負担を押しつけておるわけ

ではないかも知れませんが、市町村も負

上苦慮しているんじやないか、かよう
に思うのですが、本年度も引き続いて
これらの特別措置が認め願えるよう
な御方針でござりますかどうか、もし
そうでございましたならば、あらため
て通牒を出していただくようなお考え
であるかどうか、御確答を承わりたい
と思います。

○小林(興)政府委員 お尋ねごもつと
もでございまして、去年はとりあえず
三十一年度の措置として、寄付、負
担金の特例を考へざるを得まい、こう
いうことで通知をいたしたのでござい
ます。それは一つには、三十一年度に
おいて一般財源の増強によって府県の
負担が十二分に果し得ることを期待し
ておったわけでございますが、先ほど
申しました通り、かなり単位費用を上げ
ることはできましたけれども、これで
もう直ちに府県で百パーセント背負い
きれるということは私は言いにくい状
態だらうと思ひます。でござりますの
で、高等学校の運営に支障のないよう
に、その点は従来の扱いをある程度緩
和と申しますか、明年度におきまして
もある程度の暫定措置を講ぜざるを得
ないんじやないか、こういふように考
えておりまして、一つ実情に即するよ
うにその扱いをきめて地方に通知をい
たしたいと思っております。

昭和三十二年三月七日印刷

昭和三十二年三月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局